
RDV Sectorisation Violette au Conseil Départemental le 15 juin 2023 
 
 
Présents :  

- Conseil Départemental (CD) :  
o Vincent GIBERT, Vice-président - Éducation, Vie associative, Valeurs de la République 

et Mémoire 
o Mariette DE MALVINSKY, Directrice Générale déléguée à l’éducation 
o Emmanuelle ACHIM-ARDOUIN, Directrice adjointe à l’éducation 

- Associations de parents d’élèves :  
o Cindy SARTRES et Mathilde VILLEMOT, parents d’élèves élues APEIU sur Borde 

Olivier, représentant également la FCPE collège (préparation à ce rdv faite 
collectivement entre les 2 associations)  

 
Déroulé du rdv :  

- Présentation par les représentants de parents d’élèves des résultats du questionnaire et des 
questions soulevées (cf : en italique ci-dessous + annexe détaillée à la fin du document)  

- Réponses par le CD sur les différentes questions et échanges  
 
Eléments de réponse par le CD :  

- Rappel du contexte :  
La très forte augmentation démographique sur l’agglomération toulousaine nécessite la construction 
de nombreux collèges. Cette dynamique démographique est particulièrement forte sur le Nord 
Toulousain avec la création du nouveau quartier à venir de Paléficat, qui nécessite la création de ce 
collège. 
 

- Séparation d’avec les copains de l’élémentaire 
Les enfants s’adaptent et se feront très vite de nouveaux amis. 
 

- Sentiment d’injustice amplifié pour les CM2 actuels qui iront à Chaumeton pour leur 6ème et 
Paléficat à compter de la 5ème  

Ouvrir sur un seul niveau (6ème uniquement, sans inclure les 5ème) ne permettrait pas d’avoir les 
conditions d’accueil adaptées et se ferait au détriment du projet pédagogique (cf : équipes 
incomplètes et non stabilisées). 
 

- Peut-il y avoir un libre-choix entre Chaumeton et Paléficat, dans la mesure où certaines 
familles rencontrent des problématiques diverses ? En particulier, qu’est-il possible en cas de 
séparations de fratries ?  

La sectorisation est définie comme cela et il n’y a pas de libre-choix possible. Dans le cas des 
séparations de fratries, il est possible de faire des demandes de dérogation -> elles seront étudiées 
au cas par cas.  
 

- Accès au collège (transport scolaire ? gratuité ? Pas de trottoirs, ni de piste cyclable  sur ce 
trajet)  

Le bus 42 relie très bien la zone de la Violette au collège (temps de trajet équivalent en transports en 
commun entre Chaumeton et Paléficat). Il n’est pas prévu de transport scolaire supplémentaire. 
Gratuité pour l’utilisation des transports en commun Tisséo pour 1 aller-retour par jour par collégien. 
Pour les accès à pied et en vélo, cela relève de la compétence de Toulouse Métropole. Le CD va 
vérifier auprès de Toulouse Métropole que des aménagements sécurisés sont bien prévus pour les 
voies douces et que ce sera prêt pour la rentrée 2024. C’est en effet très important. 
 



- Pouvez-vous nous confirmer l’ouverture du collège en septembre 2024 ? (lien avec 
l’avancement des travaux) 

Nous sommes confiants. 
 

- Quels effectifs dans le collège au fil des ans (en lien avec la construction à venir des 
logements du quartier) ?  

Rappel des quartiers concernés :  
- Violette à l’Union 
- Sablettes à Launaguet 
- Paléficat, Borderouge, Grand Selve sur Toulouse 

Rentrée 2024 : 2 niveaux de classe 6ème et 5ème -> environ 200 élèves 
Quand tous les niveaux de classe seront intégrés : objectif d’environ 500 élèves 
A noter : la sectorisation sera sûrement amenée à évoluer en fonction de l’évolution de la 
démographie.  
 

- Très peu d’élèves concernés (15 d’après le questionnaire, 20 à 30 d’après d’autres chiffres 
qu’on nous a communiqué – chiffres globaux sur les 4 niveaux).   

Il y aura probablement dans les années à venir de nouveaux logements (projets immobiliers) qui vont 
densifier la zone de la Violette et augmenter le nombre d’élèves concernés. 
Concernant le faible nombre d’enfants unionais concernés, le CD était ouvert à étendre le secteur à 
une plus grande partie de l’Union, mais cette proposition n’a pas été retenue.  
 
Question complémentaire : Pourquoi étendrait-on le secteur de Paléficat sur l’Union alors qu’on a un 
collège sur l’Union qu’il faudra remplir quand les enfants de Toulouse Nord seront rattachés au futur 
collège Moulis ?  
Parce que la démographie de la commune de l’Union augmente très fortement. Pour info, le collège 
des Moulis devrait ouvrir à la rentrée 2026 (rentrée 2025 initialement prévu, mais des retards). 
 

- Quel lien avec les activités extrascolaires ?  
Pas d’offre dans le quartier Paléficat actuellement (quartier vide) => risque que l’offre ne soit pas 
disponible à la rentrée 2024. 
L’offre est très dense sur l’Union, Launaguet et Borderouge.  
 

- Quel gymnase sera utilisé ?  
Il est demandé la construction d’un gymnase sur la zone de Paléficat, mais le projet n’est pas encore 
défini précisément. Il ne sera donc pas prêt à la rentrée 2024. 
En attendant, il faut trouver une solution. A creuser : le gymnase de la Palanque (Launaguet) se situe 
à proximité -> échanges en cours avec le maire de Launaguet. 
 
A venir :  
Une réunion de présentation du collège, de réponses aux questions et échanges sera organisée à la 
rentrée 2023 avec les parties prenantes de ce projet (DASEN, collectivités territoriales, etc. ) et les 
habitants et parents d’élèves seront fortement invités à y participer.  
L’objectif est de travailler avec tous les acteurs concernés pour qu’à la rentrée 2024, tout soit prêt. 
La communication sur la date de cette réunion passera par les mairies, directions d’écoles et 
associations de parents d’élèves. 
A noter : la conception de ce collège est exemplaire à plusieurs niveaux : énergétique, beaucoup 
d’espaces végétalisés, infrastructures sportives nombreuses au sein du collège…  
 
Pas de réponse sur la question soulevée en lien avec l’IPS. 



Annexe : résultats du questionnaire 

 

Nous avons interrogé les familles du quartier de la Violette via un questionnaire (flyers dans toutes les 

boites aux lettres mi-avril + relais via les communications et réseaux sociaux de l’APEIU). 

Ces familles sont au nombre de 13 (pour 15 enfants). Les enfants concernés par la rentrée 2024 seront 

: 

- 1 pour la classe de 6ème (actuellement en CM1 à Belbèze) 

- 6 pour la classe de 5ème (actuellement en CM2, et qui feront leur 6ème à Chaumeton -> 5 BO, 1 

Belbèze) 

- Pour 2 familles, il y aurait 1 séparation de fratrie (1 élève à Chaumeton en 4ème ou 3ème et 1 

élève à Paléficat en 6ème ou 5ème) 

 

Difficultés soulevées : 

- Séparation des enfants avec leurs ami(e)s, ce qui crée aussi une injustice par rapport aux 140 

autres enfants de CM2 qui ne connaîtront pas ce déchirement affectif. Sentiment d’injustice 

amplifié pour les CM2 actuels qui iront à Chaumeton pour leur 6ème et Paléficat à compter de 

la 5ème. 

- Séparation de fratries pour 2 familles 

- La plupart de ces enfants se rendent à pied à l’école : 1,5 kms jusqu’à Chaumeton et 2,4 kms 

jusqu’à Paléficat (temps de trajet à doubler quasiment). Pas de trottoirs, ni de piste cyclable  

sur ce trajet. 

- Les collégiens unionnais bénéficient d’une proposition d’activités extra-scolaires riche autour 

de Chaumeton et à proximité (indépendants dans leurs déplacements) et certains primaires 

sont déjà engagés dans des activités qu’ils souhaitent poursuivre. 



- Plusieurs de ces familles, à l’ouverture de Paléficat, vont devoir emmener certains de leurs 

enfants au primaire de l’Union et d’autres au collège de Paléficat à Toulouse (autre 

commune) : complexité dans l’organisation et ajout important du temps de transport. 

- Pour les parents qui véhiculent leurs enfants, l’accessibilité à Chaumeton est deux fois plus 

aisée : entre 3 et 6 mns contre 6 et 14 mns pour Paléficat. 

- Beaucoup de logements sont prévus sur Paléficat (7000 logements et 18 000 habitants 

supplémentaires ?) dans les années à venir : quel est le risque de saturation du collège ? Les 

enfants de l’Union ne seront-ils pas de trop ?  

- De plus, le passage des enfants de la Violette (beaucoup de logements sociaux) à Paléficat va 

faire augmenter l’IPS à 129 (Indice de la Position Sociale) sur le collège de Chaumeton, ce qui 

va à l’inverse des objectifs de mixité sociale annoncés. 

 

 


